

Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR RAYMOND VERGÈS

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N°21817 - 80ÈME ANNÉE

AGIR POUR UN PROJET RÉUNIONNAIS

L'arrivée de Macron provoque de nombreuses réactions. Chaque acteur interpelle le visiteur sur la crise en vigueur et la responsabilité de l'Etat. Nous sommes familiers de ces visites-éclairées, préparées par des déplacements ministériels, sans lendemain, avec force médiatisation.

Cependant, quelle que soit l'acuité des faits connus et exposés, la crise est tellement profonde que son traitement durable exige la rédaction d'un projet global et cohérent, entre tous les acteurs réunionnais.

Il est temps que les Réunionnaises et les Réunionnais se donnent la main pour rédiger un plan de développement solide, qui dégage un avenir sur 15-20 ans. Un calendrier contraignant permettra à la

population de mesurer les résultats attendus.

Le PCR fait une proposition simple : réunir une Conférence Territoriale de l'Action Publique exceptionnelle, avec un seul point à l'ordre du jour, la rédaction d'un projet réunionnais.

Cette rencontre est ouverte à tous les acteurs de la société réunionnaise qui veulent y contribuer par leurs propositions concrètes. Prenons nos responsabilités devant notre peuple et devant l'Histoire. Il y a beaucoup de bonnes volontés qui veulent agir pour un projet réunionnais.

Bureau de Presse du PCR

DÉCÈS DE MAXIMIN CHANE KI CHUNE

C'est avec tristesse que j'apprends ce jour la disparition de Maximin Chane Ki Chune. Après toute une vie d'engagement au service de la Réunion et de combats pour faire vivre la variété des idées et des sensibilités à travers « Le Quotidien de La Réunion », c'est une bibliothèque vivante qui vient, hélas, de refermer ses portes.

Je veux ici surtout rendre hommage au fondateur du « Journal le Quotidien » qui dans les moments les plus difficiles de notre histoire a toujours su faire preuve d'un grand courage et garder le cap pour faire de la liberté d'expression une réalité dans la société de l'époque.

Je me souviens aussi du rôle de Paul

Vergès, d'Élie Hoarau, du PCR, du journal « Témoignages », de la CGTR qui, refusant de voir disparaître une voix réunionnaise, se sont mobilisés aux côtés des salariés pour sauver le journal au nom du pluralisme de la presse, il y a près d'un demi-siècle.

La Réunion vient de perdre un militant, un dirigeant de la cause réunionnaise, un grand réunionnais. À sa famille et à tous ses proches je leur présente mes plus sincères condoléances.

Maurice Gironcel, le 19 Avril 2025, à Sainte-Suzanne

LES MILLIERS DE MORTS DE CHIDO : CONSÉQUENCE DU MAINTIEN DE L'ADMINISTRATION FRANÇAISE EN TERRITOIRE COMORIEN

Le président français vient à Mayotte dans le cadre d'une tournée dans notre région à l'occasion de la participation du président français au sommet de la Commission de l'océan Indien le 24 avril à Antananarivo, Madagascar.

Comme toute visite d'un membre du gouvernement français celle du chef de l'État à Mayotte est une opération médiatique il s'agira sans doute de le montrer au chevet de victimes du cyclone Chido avec dans ses bagages de l'argent pour la reconstruction. Or, il est important de rappeler que le bilan de cette catastrophe est principalement la conséquence du maintien de l'administration française dans ce territoire des Comores depuis 1975 voici pourquoi.

Ce n'est pas la création d'une nouvelle base militaire française en terre comorienne à Mayotte qui améliorera la situation. Ce projet ne peut que satisfaire une classe dominante qui est une caricature d'une classe dominante dans une société coloniale avec comme caractéristique une corruption endémique entretenue par le système. C'est ce que rappellent les soupçons de détournement de l'aide humanitaire française destinée aux victimes de Chido.

Depuis que ces soupçons ont été révélés, les maires ont refusé de gérer cette aide humanitaire française. Ce sont les mosquées qui remplissent cette mission.

Le cyclone Chido a frappé Mayotte le 14 décembre 2024, laissant derrière lui un bilan indéterminé et des défis majeurs. Quelles sont les raisons de cette situation et perspectives pour la reconstruction et la résilience future de l'île ?

Le cyclone Chido a touché Mayotte le 14 décembre 2024, provoquant des dégâts considérables et un bilan humain encore indéterminé. Comment expliquer cette situation ? Quelles sont les perspectives pour Mayotte ?

Approche culturelle

Mayotte est intégrée à l'aire culturelle swahilie, une région riche en diversité linguistique et religieuse. Avant la colonisation, les langues parlées étaient d'origine africaine, similaires à celles du Nord de Madagascar. La religion dominante est l'islam, mais les habitants pratiquent également le antsa ny tromba (rombo).

1. Aire culturelle swahilie

L'aire culturelle swahilie est marquée par des lieux emblématiques tels que la mosquée de Mamoudzou et celle de Diego, ainsi que les marchés animés de ces villes.

2. Bilan indéterminé : les raisons

Le bilan indéterminé du cyclone Chido peut être attribué à deux raisons principales : la décolonisation inachevée et l'inadaptation à la menace cyclonique.

Décolonisation inachevée : La décolonisation inachevée de Mayotte est un facteur clé de la crise actuelle. En 1841, la France a acheté Mayotte et ses habitants au roi déchu du Boeny qui avait usurpé la fonction de sultan. En 1975, les Comores ont obtenu leur indépendance, mais la France a maintenu son administration à Mayotte. Depuis 1995, un visa est imposé aux Comoriens souhaitant se rendre à Mayotte, ce qui a entraîné des milliers de morts et une explosion démographique sur l'île.

Fortes inégalités selon le lieu de naissance
Emploi : selon une étude de l'INSEE datée de 2019 sur la base du recensement de 2017 :

- 78% des résidents de nationalité française nés en France, à La Réunion,

en Guadeloupe, en Guyane ou en Martinique avaient un emploi

- 42% des Mahorais de nationalité française avaient un emploi
- 12% des habitants de Mayotte n'ayant pas la nationalité française avaient un emploi

Interprétation: l'économie informelle difficilement recensable est très importante mais ne procure pas de revenus suffisants selon la norme française → tendance structurelle à l'augmentation des constructions précaires.

Logement : Selon une étude de l'INSEE datée de 2019 sur la base du recensement de 2017, et le rapport annuel de l'IEDOM publié en 2021.

- 63100 résidences principales pour 256500 habitants
- 2500 logements appartenant au bailleur social SIM
- 25240 maisons en tôle pour plus de 100 000 habitants
- Près de 50% de maisons en tôle à Mamoudzou et Koungou (agglomération de plus de 100 000 habitants)
- 65% des habitants des cases en tôle n'ont pas la nationalité française
- 25% des Mahorais de nationalité française vivent dans une case en tôle
- 3% des ressortissants français non-Mahorais vivent dans une case en tôle

Inadaptation à la menace cyclonique: L'inadaptation des infrastructures de Mayotte à la menace cyclonique est une autre raison majeure de la crise. Contrairement aux logements traditionnels adaptés aux cyclones, les maisons en tôle sont particulièrement vulnérables.

La crise climatique exacerbe les problèmes à Mayotte. La sécheresse, les tours d'eau et les coupures d'eau sont des défis quotidiens. De plus, le changement climatique pourrait augmenter la fréquence et l'intensité des cyclones dans la région.

À cela s'ajoute un manque de culture liée aux cyclones. La référence équivalente pour Mayotte datait des années 1930, et le dernier cyclone ayant fait des dégâts date de 1984. La plupart des habitants de Mayotte n'étaient pas nés en 1984.

3. Dégâts du cyclone Chido

Le cyclone Chido a causé des dégâts considérables à Mayotte. Les maisons en tôle ont été particulièrement touchées, 100 000 personnes au moins étaient en danger de mort. Les infrastructures en dur, comme les maisons en béton, ont mieux résisté.

4. Perspectives pour la reconstruction

Ce n'est pas la création d'une nouvelle base militaire française en terre comorienne à Mayotte qui améliorera la situation .ce projet ne peut que satisfaire une classe dominante qui est une caricature d'une classe dominante dans une colonie avec comme caractéristique une corruption endémique entretenue par le système. Cest ce Qu rappellent les soupçons de détournement de laide humanitaire française destinée aux victimes de Chido

Pour reconstruire Mayotte, plusieurs actions sont nécessaires : rétablir la libre-circulation entre Mayotte et les autres îles des Comores. Ceci limitera la pression démographique car les voisins des autres îles pourront aller et venir librement au lieu de se fixer à demeure par crainte de ne pas avoir de visa pour revenir à Mayotte.

Solliciter l'aide internationale pour « Mayotte résiliente » : utiliser des alternatives au modèle occidental, comme les maisons traditionnelles renforcées pour résister aux cyclones.

Impliquer tous les résidents dans la reconstruction pour créer des emplois mieux rémunérés et favoriser la paix sociale.

5. Conclusion

Le cyclone Chido a mis en lumière les défis structurels et historiques de Mayotte. En tirant les leçons de cette crise, Mayotte peut devenir un modèle de résilience pour d'autres régions, y compris La Réunion.

Manuel Marchal

DISPARITION DE FIRMIN LACPATIA : UNE GRANDE VOIX RÉUNIONNAISE S'ÉTEINT



C'est avec une profonde tristesse que nous annonçons le décès de Firmin LACPATIA, figure incontournable de la vie culturelle réunionnaise. Né en 1946 à Sainte-Marie, il fut enseignant, militant culturel infatigable, écrivain engagé et homme de transmission.

Fondateur des Éditions "*Les Chemins de la liberté et du Mouvement culturel réunionnais*", Firmin Lacpatia a consacré sa vie à faire rayonner la culture de La Réunion dans toute sa richesse, sa mémoire et sa diversité.

Il laisse derrière lui une œuvre prolifique et engagée : des romans, des études historiques, du théâtre, mais aussi des contributions au cinéma réunionnais, notamment en tant que scénariste du film "*Le jeu des couleurs*".

Parmi ses écrits marquants, son roman ADZIRE ou le prestige de la nuit reste un témoignage poignant de l'histoire des

esclaves et du marronnage à La Réunion.

La disparition de Firmin LACPATIA laisse un vide immense dans le paysage culturel de l'île, mais son héritage continuera d'inspirer les générations futures.

Nos pensées accompagnent sa famille, ses proches et tous ceux qui ont été touchés par sa parole, son engagement et sa passion.

**Natou et Patrice
Nout farfar lémissyon radyo**

DISPARITION DE FIRMIN LACPATIA: UN GRAND HOMME S'EN EST ALLÉ

Un grand homme s'en est allé. Firmin Lacpatia, écrivain militant culturel, passionné d'histoire et d'engagement à énormément contribué à la connaissance, à la valorisation et à la transmission de notre histoire.

On lui doit de beaux ouvrages sur l'engagement, sur les indiens apportant ainsi ses recherches à plus grand nombre.

Il a su mener une véritable coopération régionale entre l'Inde et la Réunion en tant que producteur d'ouvrages. De nombreux écrivains ont pu profiter de son réseau pour la réalisation de leurs ouvrages d'histoire.

Firmin était un homme engagé, qui prenait beaucoup d'initiatives pour la littérature réunionnaise et l'Océan Indien.

Il a réussi son pari.

A nous de continuer à faire vivre sa passion, sa mémoire.

Condoléances à toute sa famille.

**Bernard Batou
Écrivain**